## Nos routes du Sel

orsqu'il y a quelques années. le Comité Régional de Tourisme proposait un voyage de découverte sur les routes du sel, chacun pointait son regard vers l'Atlantique en s'étonnant que des promoteurs avisés du tourisme en Franche-Comté trouvent en la circonstance matière à nous «transporter». Désormais, cette thématique. pourvu qu'on la détaille, dégage une évidence. Loin des côtes, le sel a constitué pour notre région, une source de richesse que nous partageons avec nos voisins helvètes. Terra salina nous propose d'ailleurs, depuis peu,

des outils de randonnées pédestre et cyclable à la découverte des voies historiques du sel Coup de projecteur sur quatre lieux emblématiques de production ou de témoignage de son histoire la Saline rovale d'Arcet-Senans et la Grande Saline de Salins-les-Bains, les mines de Bex en Suisse et les voies à ornières de Vuiteboeuf, encore chez nos voisins. Curistes et «baigneurs» sont ravis d'y retrouver trois villes thermales: Yverdon-les-Bains. Salins-les-Bains et Lons-le-Saunier. Sur ces parcours, pas moins de sept sites sont inscrits au patrimoine mondial par l'Unesco dont nos deux salines précitées mais

aussi les fortifications Vauban et la citadelle de Besançon, les sites palafittiques préhistoriques autour des Alpes... « La traversée de ces contrées est ponctuée de splendides paysages et peut-être enrichie de nombreuses visites thématiques et culturelles ».



Et si vous commenciez par le sentier des gabelous? Ces gendarmes, qui au XVIIIe siècle patrouillaient le long du saumoduc. Le saumoduc. dont le tracé inspire le chemin sur 21 km, est une double canalisation de bois qui approvisionnait en eaux salées la Saline royale d'Arc-et-Senans depuis la Grande Saline de Salins-les-Bains. En visite à Arc-et-Senans, si vous disposez de cinq belles journées prolongez, par un circuit de 70 km jusqu'à Ornans et son splendide musée dédié au peintre Gustave Courbet, Vous aurez auparavant visité la maison du Directeur de la saline, où sur 500 m² au rez-dechaussée une exposition présente tous les aspects du sel depuis sa production jusqu'à sa consommation.

«Mine de sel», une exposition temporaire, celle-ci. visible jusqu'au 2 novembre, nous offre l'opportunité de découvrir le travail des hommes qui vouent leur vie à cette activité, À Salins-les-Bains, la Grande Saline vous aura dévoilé les secrets d'exploitation de la saumure qui fit la richesse de la ville dès l'Antiquité. La visite de bâtiments industriels classés par l'Unesco et des galeries souterraines illustrent également le travail humain gigantesque apporté au commerce du sel.



